

BIBLIOGRAFÍA GERIÁTRICA Y GERONTOLOGICA

Reseña y comentarios: Prof. F. Jiménez-Herrero

GUZMÁN ORTUÑO PACHECO. *Avances contra una epidemia emergente: la enfermedad de Alzheimer.* Edita Real Academia de Medicina y Cirugía de Murcia. Murcia, 2004.

Esta monografía de 64 páginas reseña el discurso del acto inaugural de la Real Academia de Medicina de Murcia, pronunciado por su académico numerario Dr. Guzmán Ortúño Pacheco, que comenzó haciendo una breve referencia histórica de la enfermedad de Alzheimer y continuó describiendo los distintos tipos de la enfermedad y su anatomía patológica, así como sus etiologías y supuestas patogenias, el diagnóstico clínico y *post mortem*, pasando después a describir los tratamientos actuales. Concluye la monografía con algunos comentarios sobre como se prevé el futuro de la enfermedad y, finalmente, hay una relación de 102 citas bibliográficas.

J. VÁZQUEZ GALLEGOS, S. LEÓN MARCANO, C. GASSÓ BENEITO, C. LATA CANEDA. *Manual de Rehabilitación en Geriatría.* Mandala Ediciones. Madrid, 2004.

Se trata de la segunda edición, aumentada con relación a la primera, realizada por el Servicio de Rehabilitación del Hospital Xeral de Calde (Lugo), en la que se insiste en los cuidados generales que deben prestarse a los pacientes ancianos y las precauciones que se deben tomar antes de recomendarles actividades físicas. Monografía sencilla, muy práctica y recomendable, útil para médicos y personal sanitario en general.

PABLO SIMÓN, INÉS MARÍA BARRIO. *¿Quién decidirá por mí?* Editorial Triacastela. Madrid, 2004.

Se trata de un libro de 300 páginas de la interesante serie que la editorial Triacastela realiza sobre humanidades médicas. Los autores, máster en Bioética, han tenido muy en cuenta que el tratamiento jurídico de las cuestiones éticas que se exponen ha cambiado en nuestro país desde el año 2000, por lo que la obra recoge además prácticas novedosas. La primera mitad del libro está dedicada a la exposición de múltiples casos documentados, tomados de experiencias norteamericanas, tanto de su doctrina judicial, normas jurídicas y valoraciones bioéticas. En la segunda parte, se exponen más brevemente las experiencias españolas. Finalmente, en una serie de anexos, se recoge la legislación sobre voluntades anticipadas en País Vasco, Aragón, Navarra, Andalucía, Cataluña; y algunos grupos religiosos como Testigos de Jehová e Iglesia Católica.

Finalmente, las últimas páginas recogen los nombres citados y las cuestiones expuestas o comentadas en un índice analítico.

JUAN GIBERT-RAHOLA, REMEDIOS MORENO-BREA. *Tratamiento farmacológico de la enfermedad de Alzheimer.* Edita Samed. Barcelona, 2004.

Es un manual, patrocinado por el laboratorio Novartis, en el que se ha resumido, de modo práctico, lo más novedoso sobre conocimientos de la enfermedad de Alzheimer: su neuropatología, hipótesis bioquímicas y posibilidades farmacoterapéuticas tanto en la prevención de la formación de amiloide como en neuroprotección, mantenimiento de una buena neurotransmisión, etc.

Dado el aumento anual de casos de enfermedad de Alzheimer en la clínica geriátrica, los que se ocupan de ella están obligados a actualizar sus conocimientos sobre la enfermedad para estar al día de los avances que se producen. Para ello, los manuales de fácil manejo, son los más recomendables.

MASATOSHI TAKEDA, TOSHIHISA TANAKA, RAMÓN CACABELOS. *Molecular Neurobiology of Alzheimer Disease.* Editorial Karger. Basilea, 2004.

En este tratado sobre la enfermedad de Alzheimer se recoge una selección de las numerosas comunicaciones que se hicieron sobre esta enfermedad en la convención internacional, celebrada en Osaka, el año 2002. El libro, escrito en inglés, tiene 22 capítulos sobre diferentes temas relacionados con la enfermedad de Alzheimer, que se trata desde distintas perspectivas: neurobiológica, psiquiátrica, etiopatogénica, terapéutica, genética, y otras cuestiones afines.

JOSÉ LUIS MERINO. *Arritmología clínica.* Edita Momento médico. Madrid, 2003.

El autor, codirector de la Unidad de Arritmias y Electrofisiología del Hospital La Paz de Madrid, ha coordinado a varios colaboradores para realizar esta monografía, que tiene interés geriátrico por la frecuencia de trastornos del ritmo cardíaco en ancianos, cuyo manejo clínico correcto requiere estar al día de los últimos conocimientos sobre éstos. Los autores han comentado las últimas adquisiciones electrofisiológicas cardíacas, y han enfocado su conocimiento hacia la cardiología práctica en esta monografía práctica y novedosa.

MANUEL SERRANO, JESÚS BERJÓN, AURORA SALABERRI, CARLOS AMEZCUETA. *Riesgo cardiovascular: evidencias que orientan la actuación.* Edita Servicio Sanitario de Navarra. Pamplona, 2003.

Se trata de una de las diversas monografías que edita el Servicio de Sanidad de la Comunidad Navarra sobre

temas de actualidad y cuestiones prácticas. En ella se exponen los asuntos habituales en la práctica cotidiana, frecuentes en pacientes mayores, como hipertensión, diabetes, obesidad, hipercolesterolemia, tabaquismo, etc. Además de las recomendaciones para una vida saludable y un manejo adecuado de fármacos, también se incluyen algoritmos prácticos.

BEGOÑA POLONIO. *Terapia ocupacional en discapacitados físicos: teoría y práctica.* Edita Panamericana. Madrid, 2003.

La autora, profesora de la Universidad de Castilla La Mancha en Toledo, ha realizado un práctico manual, en el que, además de exponer los fundamentos teóricos de la terapia ocupacional, describe también casos de su experiencia habitual, que divide en 4 grupos: disfunciones físicas, terapia ocupacional de procesos neurológicos, del aparato locomotor y terapia ocupacional de otras etiopatogenias. Por su calidad y sus buenos consejos, esta monografía no debe faltar en ningún centro geriátrico.

JULIO SÁNCHEZ FIERRO. *Libro verde sobre la dependencia en España.* Edita Fundación Astra-Zeneca. Madrid, 2003.

El autor, ex subsecretario de Sanidad, ha contado con varios colaboradores de la Fundación Astra-Zeneca para realizar este libro, en el que pretende ofrecer un estudio que puede servir de base para la creación de un «Siste-

ma Nacional de Dependencia», ya solicitado por diversas instituciones y compatible con las normas de la futura Constitución Europea y los propósitos de la actual Unión Europea.

Tras el compromiso de las autoridades políticas españolas por el llamado «pacto de Toledo» del año 2002, el paso actual pendiente es crear el organismo y las disposiciones legales que generen una regulación de la protección social de la dependencia, cuyas prioridades se comentan en las páginas de este libro.

El mayor problema, con varias resoluciones posibles aún en estudio, es cómo financiar el «Sistema Nacional de Dependencia».

JOAQUÍN CARBALLIDO, ANTONIO ALCARAZ. *Últimos avances en la sintomatología miccional del tracto urinario inferior en el varón.* Edita Adis Internacional. Madrid, 2003.

Los autores, del Hospital Puerta de Hierro de Madrid y de la Fundación Puigvert de Barcelona, han contado con la colaboración de 8 colegas especialistas para elaborar esta monografía que patrocina el laboratorio Sanofi-Synthelabo; en la que exponen, no sólo los tratamientos actuales, sino también algunas informaciones útiles para los fines terapéuticos, como sobre la calidad de vida, la función sexual de los pacientes, etc. Se informa que obtienen buenos resultados respecto a la eyaculación con alfuzosina, en cuyo empleo no han observado efectos adversos, no deseables. Dada la alta frecuencia de la patología miccional en la creciente población anciana, esta monografía tiene interés geriátrico.